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摘   要 

臺灣少子化效應預計將於今年(105 學年度)大發酵，因此各大學校院的收生壓

力也充分反應在今年馬來西亞臺灣高等教育展的參展校數上，共有 91 所學校參與

西馬的吉隆坡及麻坡場次，參展校數規模及參觀人次都比臺灣的大學博覽會還踴

躍，總參觀人次也比去年略有成長，連人口數較少的東馬地區，也有 40 所學校繼

續前往砂拉越美里展出，各校都盡力使出宣傳招式及優惠政策，期能反應在隔年

的錄取分發人數上。也因為教育展規模越來越龐大，主管僑教的僑委會及教育部

更加重視，都派出代表親自出席教育展及參與留臺同學會的僑教問題對談，並打

出許多期能吸引更多馬來西亞學生前來臺灣留學的訊息，例如：僑委會委員長陳

士魁提出僑生畢業後留臺工作人數無限制的人才留臺放寬目標；教育部政次林思

伶依勉勵學生要依興趣選擇到臺灣就讀的學系，未來出路更寬廣；馬來西亞留臺

校友會聯合總會(簡稱留臺聯總)也提供 400 萬獎貸學金供留臺學生申請等訊息，都

是很能吸引學生及家長注意及實質的政策。 
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目   的 

1. 本校新任主管與本校馬來西亞策略聯盟中學行政團隊實際對談，介紹本校

最新僑生政策及未來實質學術合作的可行性。 

2. 與馬來西亞華校董事聯合會總會(簡稱董總)簽訂獨立中學(簡稱獨中)師資

培育計畫協議書及舉行記者發佈會，共同合作培育獨中師資。 

3. 提供馬來西亞學子本校最新的學系現況、僑生及外國學生的招生管道、獎

勵優秀學士班僑生入學及董總師資培育計畫等最新資訊。 

4. 增加本校在東馬地區的能見度，讓更多當地高中老師、學生及家長認識本

校。 

5. 將本校展出攤位功能延伸成為馬來西亞校友交流及聯繫訊息的平台，希望

未來能建立起更完整的校友資訊聯繫網。 

過   程 

一、8 月 13 日(四) 

 啟程 

周濟眾院長與李靜觀小姐由桃園機場飛往吉隆坡，為節省交通花費及時間，

今年改搭出發時間較晚的長榮航空前往馬來西亞，又因桃園機場跑道整修關係，

飛機延誤起飛，抵達吉隆坡住宿酒店時已來不及參加展前說明會及佈置攤位，只

好請本校馬來西亞籍同學先將校景大型海報掛好，其餘準備工作留待隔日早上再

繼續完成。隨即由酒店搭乘遊覽車前往歡迎宴餐廳，但吉隆坡的交通塞車是常態，

再加上下大雨的影響，塞車２小時才到達餐廳，晚上 9 點才享用到在馬來西亞的

第一餐。 

二、8 月 14 日(五) 

 教育展展出情形 

因前日飛機延誤關係，故提前於早上 8 點前往攤位佈置，並順利於 9 點開始

展出前完成所有準備工作，迎接首批參觀的同學及老師。 

吉隆坡場次的展出地點位於吉隆坡太子世界貿易中心展覽廳 Putra World 

Trade Centre (PWTC)，場地寬敞，本場次今年很幸運有 3 位本校馬來西亞籍的優秀

在學同學可以協助展場解說，尤其獸醫系因學位受馬來西亞政府承認、養寵物風
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氣逐漸盛行、農場對獸醫師的需求量大等因素以及本校提供學士班「個人申請」

招生名額的關係，詢問度特別高，幸有獸醫學院周院長及獸醫系在學生的配合解

說，讓現場參觀同學的問題都能獲得解答。此外，因馬來西亞獨中約有 6 成的同

學就讀文組、商組或文商組，對於本校企管系及財金系的詢問度也相對較高。 

今年本校新設「獎勵優秀學士班新生入學辦法」，僑生及港澳生新生也適用，

因此也印製小海報宣傳新的獎勵制度，希望能吸引優秀的馬來西亞學生以第 1 志

願申請入學本校，並增加錄取生報到入學的誘因。 

 坤成中學同學因實際參訪中興大學後對學校印象特別深 

去年 8 月學校首次與海外的中學簽訂策略聯盟合約，馬來西亞吉隆坡中華獨

中及坤成中學就是首批簽約學校，今年 3 月坤成中學師生 80 幾人利用 4 個半天的

時間到本校實地參訪校園環境、教學資源及實驗操作等，讓參訪師生對於本校留

下深刻印象，也導正學生對於本校各學系實際教學內容的認識，讓學生更加確定

未來想要就讀大學的學系。當天早上，坤成中學所有高三的學生都前往參觀教育

展，許多參訪過本校的學生及老師也特別到本校攤位來場相見歡的見面會，感覺

特別親切。 

 與香港校友會一起出席校友聯誼晚宴 

本校香港校友會趙達衡會長也兼任世界留臺同學會會長，因此本次教育展也

受邀出席教育展開幕典禮及文華之夜晚宴，本校馬來西亞興北校友會(簡稱興北校

友會)為表示歡迎之意以及讓首次到馬來西亞參加教育展的周院長能有機會多與校

友交流互動，特別安排了聯誼晚宴，還特別請獸醫系及機械系的校友出席餐會，

現場氣氛熱絡，校友還邀請周院長及趙會長一起唱校歌，表達對母校的敬意及懷

念。 

三、8 月 15 日(六) 

 吳宗明教務長由桃園機場飛往吉隆坡 

吳教務長因公務繁忙及參加重要會議延遲 2 日才出發，且吳教務長為首次前

往馬來西亞，本校興北校友會為表現校友會的熱忱歡迎之意，由古興隆顧問及蕭

子鳴會長特別前往機場接機，於下午 4 點抵達展場，晚上與本校其他參展人員及

校友一同出席文華之夜晚宴。 
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 出席陳嘉庚杯－全國獨中統考成績優秀獎頒獎典禮 

全國獨中統考成績優秀獎成立於 1994 年，發起人為本校的傑出校友許秀華博

士，為效法陳嘉庚先生傾家興學之義舉，並鼓勵華教學子重視華文獨立中學統一

考試(簡稱統考)。本獎項由本校興北校友會主辦，協辦單位為留臺聯總、馬來西亞

董總，主推單位為南洋商報，贊助單位為臺北經濟文化辦事處及僑務委員會。 

今年獨中獲獎情形，繼續由連續 22 年稱霸統考特優獎的吉隆坡中華獨中(本校

策略聯盟中學)獲得最多獎項及成績特優獎，同時東馬多所小型獨中也獲各組別的

進步最多獎，顯見這幾年各獨中的辦學成效及出國升學管道的多元暢通，深獲馬

來西亞多數華人家長的肯定，致這 2 年各獨中招生的報考人數爆增，獨中畢業生

也是各國積極爭取入學的優秀學生。本校周院長及國立暨南國際大學蘇玉龍校長

一起擔任頒獎人，並為得獎的學校獻上祝福。 

 與董總簽訂獨中師資培育計畫協議書 

去年本校首次展開海外中學的拜訪交流之行，本校興北校友會也特別安排了

董總的行程，與孔執行長、曾學務主任等人相談甚歡，並談及本校師資培育中心

培育出許多優秀的中學老師。當年 10 月底董總的管理階層到本校參訪，約定本校

將與董總共同培育獨中的師資，由董總推薦、本校甄選，優惠每年最多 5 名的獨

中生能免繳學雜費到本校相關學系就讀並修讀師資培育課程，但畢業後需到獨中

任職至少 4 年。經過半年的協商，終於在今年教育展時完成簽約，董總也正式開

始展開宣傳工作。 

 教育展展出及參觀人潮統計 

依主辦單位留臺聯總的統計，本年度吉隆坡場次共有約 10,000 人次的參觀人

潮。有鑑於去年吉隆坡場次文宣不夠學生索取，今年的文宣增加備量至約 2 千份，

於今日展出結束前全部發送完畢。 

四、8 月 16 日(日) 

本校參展人員由吉隆坡搭乘遊覽車前往麻坡，於麻六甲短暫停留後，下午近 2

點抵達麻坡用餐，並順利完成攤位的佈置。 

五、8 月 17 日(一) 

 教育展展出情形 
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麻坡地區因最大的中化中學禮堂無法容納 91 所學校的攤位，也缺乏大型展覽

場地，所以主辦單位將展出地點安排於大型宴會餐廳－麻坡皇城宴賓樓，場地比

吉隆坡場次更寬敞，本場次今年有 1 位本校馬來西亞籍在學同學協助展場解說。

此場的參觀人潮主要以馬來西亞學生人數最多的寬柔中學(校本部及古來分校)、居

鑾中華中學及麻坡中化中學為主，以及幾所較小型的獨中及國民型中學，但因需

花費較長的交通時間，學生能參觀的時間非常有限，此次參展校數又多，所以大

部分學生只能利用時間盡快收集各校文宣後即趕著集合搭車回校，相較吉隆坡場

次，學生較沒有時間詢問校系學習內容及升學管道等細節。 

 校友熱情 

本校招收僑生歷史由來已久，因此馬來西亞校友散居各地，連海邊小城麻坡

也有多位校友在此定居。展出期間，謝仲仁及劉泳鋠 2 位行銷系校友特別到攤位

致意及現況了解，晚餐後還有企管系黃永財校友帶領本校參展人員了解麻坡的地

理(城鎮主要由 6 條街組成)、人文(潮洲等同鄉會館)及雄偉的蘇丹及首長官邸。連

峇株巴轄的獸醫系鄭友德校友(周院長的同學)也特別帶領家人一起到展場來參

觀，並安排周院長到住家用餐及敘舊，實在非常感謝校友們的盛情招待。 

六、8 月 18 日(二) 

 教育展展出及參觀人潮統計 

依主辦單位留臺聯總的統計，本年度麻坡場次共有約 7,500 人次的參觀人潮。

有鑑於去年在檳城展出時也發生文宣不夠學生索取的情形，今年麻坡場次的文宣

也增加備量至約 2 千份，於今日展出結束前 1 小時即全部發送完畢。 

由於本校興北校友會已安排隔天一早 8:30 將於吉隆坡循人中學辦理升學講

座，考量麻坡至吉隆坡車程約 3 小時，因此提前於下午 4 點由本校興北校友會蕭

子鳴會長先接吳教務長及周院長回到吉隆坡住宿。 

七、8 月 19 日(三) 

 吳教務長、周院長與本校興北校友會幹部拜訪中學及辦理升學講座 

由於吳教務長及周院長都是首次到馬來西亞參加教育展，對於當地的中學尚

不熟悉，因此充分利用回臺前的半天時間拜訪本校的策略聯盟中學，感謝本校興

北校友會主要幹部全程陪同拜訪行程及交通的協助。 

上午 8 時 30 分前往循人中學舉辦升學講座，吳教務長先介紹本校的僑生現
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況、申請入學管道、獎學金等資訊，周院長說明獸醫學系的教學內容、學生的上

課情形、參與活動及未來出路等內容。循人中學曾賢瑞校長也親自出席講座，並

參與學生的對談及提問。結束循人中學升學講座後，隨即前往吉隆坡中華獨中拜

訪行政團隊，謝上才校長親自接待及主持交流會，相關主管也出席參與對談，並

對未來兩校可行的實質學術合作提出建議。 

吳教務長及周院長完成拜訪中學行程後，搭乘下午 3 時許的航班返回臺灣。

李靜觀小姐由麻坡搭車前往吉隆坡機場後，再轉馬來西亞航空往砂拉越美里。 

八、8 月 20 日(四) 

因廠商要下午才能完成攤位搭建及各攤位校名的校正，所以早上由美里留臺

同學會安排各校參展人員在市區幾個景點參觀，下午再到展場佈置攤位。 

九、8 月 21 日(五) 

 教育展展出情形 

砂拉越美里地區只有二所獨中(培民中學及廉律中學)，考量交通便利性及場地

大小(40 個學校參展)，所以主辦單位將展出地點安排於大型購物中心－星城廣場，

場地較為擁擠，本場次商請主辦單位安排本校應經系新生協助展場解說，也讓同

學有機會更了解即將入學的學校。因場地限制，攤位及走道都較小，且攤位與原

有商家鄰近，購物者及參觀者會互相干擾，參觀學生較不易留下來詢問升學細節，

大部分僅只索取文宣，但有少數汶萊的家長帶子女前來收集到臺灣升學的資訊，

也到本校攤位詳細詢問獸醫系的申請方法。又近年各開設海外青年技術訓練班(簡

稱海青班)的私立大學及科技大學，在僑委會的協助下常前往東馬各中學進行招生

宣導並與學校升學輔導老師互動，相較之下，幾所參展的國立大學除國立臺灣大

學外，當地學生並不認識及了解，所以知名度不如開設海青班的學校，學生也分

不清國立學校及私立學校、普通大學及科技大學的差別，對於東馬實在有必要增

加宣導，讓當地優秀的學生多認識本校及申請入學就讀。 

 東馬校友的聯結 

東馬地廣人口數較少，仍有本校校友散居各地，但東馬校友幾乎不參與本校

興北校友會在西馬的活動。本次參與美里教育展時，古晉留臺同學會主席為本校

畜牧系蔡裕勝校友、泗里街留臺同學會主席尹邦國為本校農產運銷系校友、尹主

席的夫人黃秀明議員為本校會計系校友、美里留臺同學會成員黃禹恆為本校農藝
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系校友，以及到攤位但未留姓名或未表明是校友的參觀者，都抽空參與了此次的

教育展，攤位就成為校友們懷念母校及回憶當年求學生活的平台，本校應該更努

力建立互聯資訊網，將校友們聯結起來。 

十、8 月 22 日(六) 

 教育展展出及參觀人潮統計 

今日攤位來了一位貴賓美里培民中學黃妃校長，參展人員向黃校長推薦本校

今年開始與董總合作的獨中師資培育計畫，獲得校長高度認同，並將相關資料攜

回要介紹給學生了解。 

依主辦單位留臺聯總的統計，本年度砂拉越美里共有約 2,500 人次的參觀人

潮。今年該場次的文宣備量約 5 百份，於今日展出結束前 1 小時全部發送完畢。 

十一、8 月 23 日(日) 

 回程 

由於砂拉越美里沒有直飛臺灣的航班，且每日往吉隆坡的航班也少，所以早

上 6 時許即搭乘馬來西亞航空由美里飛往吉隆坡，航程約 2 小時，但回臺灣的航

班為下午 3 時許，因等待時間較久，本校興北校友會古興隆顧問及蕭子鳴會長特

別安排機場附近的布城(布特拉再也 、太子城)之旅，此城是馬來西亞政府完整規劃

後建立的新市鎮，首相署及政府主要機構都遷置於此，是一座建築物非常偉維、

有特色又具規模的現代化城市，很值得參觀。下午 1 時許回到機場準備搭機返回

臺灣，結束本次行程。 

心得及建議 

 參加教育展外仍需拜訪高中辦理升學講座 

去年教育展前，本校拜訪了吉隆坡的 5 所獨中，經過首次的交流溝通後，讓

本校實際了解馬來西亞各中學老師及學生的確切升學資訊需求，也發現師生對於

本校招收僑生的現況及最新升學制度的了解不夠，因而促成本校與馬來西亞 12 所

獨中簽訂策略聯盟合約，建立實質合作溝通平台。也因為去年與董總管理階層的

互訪，了解獨中師資的缺乏及教育品質需要再提升的需求，促成本校與董總簽訂

協議，共同合作培育獨中師資計晝。 

今年因吳教務長及周院長都是第一次到馬來西亞參加教育展，因此也安排 2
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所本校策略聯盟中學辦理升學講座及洽談未來學術上實質交流的可行性，確實發

揮興中會的原始意義，也讓吳教務長及周院長實際體會馬來西亞的獨中需要本校

學術上及實質上的支援，以及學生希望能到臺灣就學的期待。 

 紀念品要能充分代表中興大學 

本校歷年參與教育展時，在展場送給同學的紀念品中，除其中 2 年為可生物

分解的環保尺較受老師及學生重視喜愛外，多以原子筆及畫電腦答案卡的 2B 自動

筆為主，各參展學校也有多校以送筆為主，因此學生參觀完一次教育展後，能收

到為數不少的各校紀念筆，不會特別珍惜或對某一學校的印象特別深刻。為能讓

收到本校紀念品的師生更加珍惜及經常使用，進而加深對本校的印象，要盡快著

手設計或尋找新的實用並能代表本校的紀念品。 

 突顯現場工作人員代表中興大學 

多年來，本校參與國外教育展都未特別對參展人員的服裝統一性或代表學校

性上重視，而攤位的內外也常擠滿詢問及收集資訊的學生，有時會讓特別前來本

校攤位的師生誤解工作人員也是參觀者，可能就會剛好錯失最好宣傳介紹本校的

機會，因此未來可以思考，參展人員的服裝是否要統一或身上能配帶明顯代表中

興大學的識別牌或飾品，讓參觀者能很輕易的找到本校人員，並獲得最好的資訊。 

 校友熱心協助 

本次教育展 3 個場次都受到校友們各方面的全力協助和支持，尤其多年不參

與校友會活動的老校友，也因本次參展師長的特殊性，而到攤位現場協助解說，

並與師長交流馬來西亞的獸醫師現況及需求，實為難得。在吉隆坡的校友聯誼餐

會上，也首次有剛畢業的校友及在學的學生參與，實現本校興北校友會的長期努

力目標，將中興人的精神一直傳承下去。 

 讓東馬的中學師生有更多機會認識中興大學 

中興大學為臺灣最早開始招收僑生入學的學校之一，因此馬來西亞校友可謂

遍佈各省市，但今年到砂拉越美里參展特別感受到，附近省市各中學的老師及學

生大部分都沒聽過中興大學，反而對辦理海清班的學校印象深刻，因為這些學校

常前往宣導。有鑑於此，未來本校有機會仍應多前往東馬各獨中或教育展宣傳，

才能讓東馬的師生認識了解本校的現況，推薦優秀學生前來本校就學。 
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附錄（參展照片及新聞報導） 

馬來西亞臺灣高等教育展開幕禮  馬來西亞臺灣高等教育展開幕禮 

周院長與校友會古顧問合力解決學生的問
題 

攤位展出人員解說情形 

攤位內外都是參觀的學生  校友聯誼餐會氣氛熱絡 

周院長與香港校友會趙會長及馬來西亞校
友會顧問一起唱校歌 

陳嘉庚杯統考成績優秀獎頒獎典禮後，所有
觀禮貴賓各得獎學校代表合影 
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本校與董總完成簽訂獨中師資培育計畫協
議書後，所有觀禮貴賓合影 

吉隆坡場次展出結束前，所以參展人員一起
合影 

麻坡場次攤位佈置完成，參展人員先一起合
影 

吳教務長在攤位為參觀同學介紹學校 

麻坡場次參觀人潮 

麻坡場次參觀人潮 

麻坡黃永財校友到攤位致意 麻坡謝仲仁、劉泳鋠校友到攤位與參展人員
回憶在校生活 
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峇株巴轄鄭友德校友及家人到攤位參觀  吳教務長與循人中學曾校長互贈紀念品 

吳教務長、周院長、興北校友會幹部與吉隆
坡中華獨中謝校長及行政團隊對談交流 

砂拉越美里市長及留臺同學會蔡主席、蕭主
席到攤位了解本校參展情形 

 
古晉留臺同學會吳副主席到攤位拜訪 

美里展場學生索取資料 
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星洲日報報導本校興北校友會主辦的陳嘉庚杯統考成績優秀獎消息 

南洋商報報導本校與董總簽訂獨中師資培育計畫消息 

 


